
GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 7 DE OCTUBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 3 de setiembre.

El gobierno ha mandado acuñar monedas con las armas del Hannóver para pagar las tropas inglesas que estan en el continente y las alemanas que sirven á nuestro sueldo.

Se dice que el objeto de la mision de lord Walpole á S. Petersburgo es recibir las proposiciones de paz de la América por la mediacion de la Rusia.

El príncipe d'Orange tuvo una larga conferencia en el almirantazgo con el lord Melville.

Se dice que el lord Burguersh marchará mui pronto al continente á desempeñar una comision de nuestro gobierno.

Se embarcan para España 800 hombres sacados de los tres regimientos de guardias de infantería.

Del 10.

Han salido de Limerick 400 barriles de cebada para la caballería del ejército de lord Wellington.

Viena 21 de agosto. Se asegura que el conde de Stadion volverá á servir el ministerio de Negocios extrangeros. (Esto prueba que el partido frances ha perdido absolutamente su influxo en el gabinete austriaco; y quando los mismos franceses lo dicen en sus periódicos, pues este artículo es tomado de ellos, ya se puede inferir el estado de los negocios.)

Bayreuth 23 de agosto. Ayer tarde se presentó repentinamente en el camino de Egra á Gefrees, á seis leguas de esta ciudad, una patrulla de cosacos y húsares austriacos: dexaron pasar el correo que habia salido de aqui para Hoff, y despues de haber descansado un rato se pusieron en marcha para hacernos una visita; pero á un quarto de legua de Gefrees encontraron otro húsar austriaco, é inmediatamente se dirigieron á Holt, en cuyas inmediaciones hallaron un destacamento de húsares franceses. (El periodista frances que inserta el artículo no dice lo que sucedió á este destacamento; pero de su silencio se puede inferir mui bien qual fue su suerte.)

Otra patrulla, compuesta, segun parece, de los húsares de Blenkenstein,

que estaban en Sandan en Bohemia, pasó ayer á Kemnat. (Esto prueba que los aliados han destacado tropas hácia la retaguardia de Bonaparte, y por mas que quieran decir á los parisienses Darú y Maret en sus cartas, nos parece que la situacion del corso es una de las mas peligrosas en que se ha visto, y por lo tanto no escribe boletines como antes solia escribirlos.)

Heligoland 2 de setiembre. El príncipe de Eckmühl (Davoust) fue herido y llevado á Hamburgo. Los oficiales de la aduana y otros empleados públicos estan preparados para marchar en caso de una mudanza repentina que los obligue á evacuar aquella ciudad.

Escriben de Gottemburgo, con fecha de 31 de agosto, entre otras cosas lo siguiente: „El general inglés Martin tomó posesion de Lubeck; y el príncipe de Eckmühl salió de Hamburgo con todo su ejército, dexando una guarnicion de dinamarqueses. — Se dice que en Dresde bebieron los oficiales franceses á la salud del Príncipe de la Corona y del general Moreau, y que asi que llegó á noticia de Napoleón, dió orden de fusilar uno de cada tres de ellos; pero la mediacion de Berthier suspendió los efectos de esta orden.”

Lista de los oficiales franceses que se hallan en el ejército aliado.

Moreau, mayor general en jefe del estado mayor. — De Villot, considerado como excelente maestro de táctica. — Reubell, teniente general, hijo del célebre director Reubell, y oficial de grandes conocimientos y de genio emprendedor. — Guichard, teniente general. — De Jomini, teniente general, uno de los oficiales ingenieros mas hábiles de Europa, y amigo íntimo de Moreau; Bonaparte tenia tambien grande confianza en este general.

Ademas de los indicados sirven otros varios oficiales franceses de menores graduaciones, como ayudantes de campo de dichos generales y del estado mayor: El ayudante de campo, favorito del general Moreau, es el coronel Rapatel, quien hace un año que está en Rusia, y posee la lengua rusa y otras del continente: pasó por Lóndres el año anterior quando salió de América con direccion á Rusia.

Del 14.

Una carta de Gottemburgo, fecha 4 de setiembre, contiene el siguiente artículo:

„Corren voces de que los austriacos fueron á marchas forzadas á unirse á los rusos y prusianos; inmédiatamente hubo una batalla en que el ejército grande frances fue totalmente derrotado. Aunque esta noticia no sea por ahora sino una voz vaga, es creida como cierta en todo el norte de Alemania.”

Llegó á Lóndres el teniente del infeliz capitan Wright, que todos saben fue bárbaramente asesinado por orden de Bonaparte. El teniente pudo escaparse de la prision del Temple en Paris, donde estuvo encerrado 10 años. Este pues refiere que Paris se halla próximo á una grande fermentacion; que se fixaron pasquines con las palabras siguientes: *Muera el tirano: viva Mo-*

reau; y que en todos los departamentos se nota mucho descontento. La última conscripción le aumenta cada dia mas.

Se dice que se ha puesto embargo en los buques de los puertos franceses, cuya providencia se atribuye al descubrimiento de alguna nueva conjuración en Paris.

Todas las cartas de las islas de Sotavento refieren los horribles estragos que causó allí la gran tempestad de 23 de julio; pocas colonias se libraron de ella. En S. Pedro murieron mas de 40 personas, y en pocos minutos se hicieron pedazos todos los navíos que habia en aquel puerto, entre los que se cuenta el *Wat*, de 800 toneladas, á cuyo bordo estaban los efectos de ocho habitaciones. No fueron menores los terribles desastres que sufrió el fuerte Real, quedando reducido á la miseria un gran número de familias. En la Barbada, Guadalupe, S. Cristóbal, y sobre todo en la Dominica ha causado esta calamidad pérdidas casi irreparables, cuyo valor aun no puede calcularse con exactitud.

Hemos recibido periódicos de Paris hasta el 7, y no contienen noticia ninguna de los ejércitos; pero algunas cartas particulares hablan con menos reserva. Estas anuncian que en Francia es grande y general el descontento; que no se da crédito á los boletines de Bonaparte, ni apenas hai quien los lea, quando por el contrario se buscan con ansia los de Bernadotte. Tambien se aseguraba en Francia que el general Beningsen se habia reunido en Silesia con el general Blucher, y que juntas estas fuerzas habian obligado al general frances Macdonald á replegarse sobre Dresde. Se decia que este movimiento retrógrado no seria el último que hiciesen; y aun se añadia, que ya estaban evacuadas las plazas de Dresde y Leipsick, y que el ejército iba á tomar posiciones en Franconia, donde no se veria expuesto á ser cortado por las fuerzas que los aliados tienen en Bohemia, y que á pesar del golpe que sufrieron delante de Dresde todavia pueden salir por el camino de Egra. Sin querer salir por garantes de la autenticidad de todas estas noticias (dice el editor del *Courier*), observaremos que tienen muchos visos de probables. Los periódicos franceses del 7, aunque son insignificantes, sin embargo parece que estan escritos para servir de preparativo á las referidas noticias, pues en ellos hai un artículo con fecha de Nurembourg 27 de agosto, que dice: „No han llegado todavia los correos de Dresde y de Leipsick que aguardábamos ayer.”

Tambien hai en dichos periódicos otro artículo interesante, y es la copia de un aviso al público que se fixó en Hamburgo, reducido á decir, que Bonaparte (cuya hacienda imperial empieza ya á agotarse) habia permitido la entrada de efectos coloniales en Hamburgo y en Bremen, y su introducción en Francia por Colonia y Maguncia. Esperamos (dice aquel editor ingles) que nuestro gobierno no lo consentirá, á pesar de todos los gritos del comercio. (*Courier d'Angleterre del 14 de setiembre.*)

Mesina 28 de julio. Sabemos por cartas particulares que el almirante Freemantle entró en la rada de Fiune el 3 de este mes con una fragata y una corbeta; y habiendo desembarcado algunas tropas, tomó posesion de la

ciudad, que abandonaron sin resistencia algunas tropas francesas y croatas que se hallaban en ella. El almirante mandó demoler enteramente todas las baterías, y llevar á bordo quantos cañones de bronce habia en ellas, asi como tambien una gran porcion de vestuarios que estaban en depósito, algunos géneros coloniales &c. &c., y se hizo á la vela despues de haber apresado una gran porcion de barcos pequeños que estaban en el puerto. Igual suerte sufrieron luego los dos puertos enemigos Sequa y Porto-Reales. (*Courier d'Angleterre 14 de setiembre.*)

Hemos recibido poco há noticias de Turquía. Las fechas mas recientes de Smirna son de 2 de julio, y las de Constantinopla del 10. Se manifiesta la influencia de los ministros británico y ruso en aquella corte por la concesion acordada en la actualidad al paso de los navíos de ambas naciones por el estrecho de los Dardanelos. Los navíos que vienen de Odesa con trigo descargan en Constantinopla, y por ahora compra el gobierno para el gasto del público todos sus cargamentos. Las cartas que se han recibido no hablan de la peste que se habia manifestado tiempo hace en Odesa y otros puntos del mar Negro; por consiguiente es de presumir que se ha extinguido del todo.

Del 17.

La mala que ha llegado esta mañana de Heligoland ha traído noticias del 9, que refieren que los franceses se retiraban á toda priesa de Mecklenburgo, y que se esperaba que los cosacos se apoderarian en breve de Altona. — Tambien se creia que no tardaria Hamburgo en verse libre de la tiranía que la oprime.

ESPAÑA.

Cádiz 28 de setiembre.

La Regencia del reino ha recibido la desagradable noticia de haber fallecido en Rio-Janeiro el 16 de mayo próximo pasado la Serenísima Señora Infanta Doña María Ana, tia de S. A. R. el Señor Príncipe Regente de Portugal. Con tan infausto motivo ha tenido á bien mandar S. A. que la corte se vista de luto por dos semanas, una riguroso y otra de alivio, desde hoy. (*Gazeta de la Regencia.*)

Madrid 6 de octubre.

Despues de haberse celebrado todas las juntas preparatorias que previene nuestra Constitucion, se instalaron las Cortes ordinarias del presente año de 1813 el dia 25 de setiembre anterior; y habiéndose procedido á la eleccion de presidente, vice-presidente y secretarios para las mismas Cortes, resultaron electos: para presidente el Sr. D. Francisco Rodriguez de Ledesma, diputado por la provincia de Extremadura; para vice-presidente el Sr. Don Gonzalo Herrera, diputado por la isla de Cuba; para primer secretario el Sr. D. Ramon Feliu, diputado por el Perú; para segundo el Sr. D. Miguel

Antonio Zumalacarregui, diputado por la provincia de Guipúzcoa; para tercero el Sr. D. Pedro Alcántara de Acosta, diputado por la isla de Cuba, y para cuarto el Sr. D. Antonio Diaz, diputado por la provincia de Granada.

Concluida la eleccion ocuparon sus respectivos puestos el señor presidente y secretarios, cesando en sus funciones la diputacion permanente, y quedando instaladas las *Cortes ordinarias* con arreglo á la Constitucion.

Las noticias del último correo de la mala respecto á los sucesos del Norte son sumamente satisfactorias. Se supone, con referencia al monitor de 21 del mes pasado, que Napoleon ha evacuado á Dresde, retirándose 20 leguas. Una carta de Irun, que tenemos á la vista, dice lo siguiente: „Napoleon estaba en Dresde el dia 6 de setiembre. — Se sabe que últimamente Bernadotte ha batido y derrotado á Nei. Los franceses confiesan que han perdido 800 hombres y 12 cañones.”

Un cirujano frances, que se ha pasado á nuestra línea del Pirineo, confirma las derrotas que ha sufrido Bonaparte en el Norte, y el grande miedo que tienen los soldados de Soult á los españoles; llegando al extremo de no dormir por temor de ser atacados.

Por Vera y Echalar entran continuamente desertores del ejército frances, y con ellos infinitos paisanos que huyen de la horrorosa conscripcion que se está haciendo en Francia.

Han desembarcado en Pasages 5800 ingleses, de los que 800 son de caballería.

El dia 19 entraron en el puerto de Santoña dos transportes con papeles públicos y dinero, y se repartió este entre los 300 soldados de que consta aquella guarnicion, dando á cada uno dos napoleones de cinco francos. El general de aquel puerto remitió un impreso del quinto boletin al coronel comandante del segundo batallon de Vizcaya D. Josef María de Quintana, quien dirigió á dicho general un detalle de la última derrota del mariscal Soult. Dos batallones de Vizcaya y tres de Cantabria, cuya fuerza total es de 4000 hombres, forman el bloqueo de Santoña y Laredo; pero aunque el valor y entusiasmo de estas tropas sea bastante para imponer al enemigo por la parte de tierra, es sensible no suceda otro tanto por la parte de mar, donde no solo tienen facilidad de surtirse de los artículos necesarios, sino que hacen algun daño á los buques menores que pasan de Santander á Bilbao. El dia 10 del pasado apresaron un barco cargado de vino, bacalao y arroz.

Escriben de Reus con fecha de 28 de setiembre lo siguiente:

Suchet ocupa sus antiguas posiciones en el llano de Barcelona. Los ingleses y division napolitana en Tarragona: los calabreses y sicilianos en Vallis: la division mallorquina en esta villa, y el valiente ejército de Cataluña en los puntos de Vique, para oponerse al mariscal en caso que intente su invasion: Sarsfield está de vanguardia en Villafranca. Los muros de la plaza de Tarragona, Fuerte-Real y su cortina estan ya para resistir qualquier

ataque del enemigo. Tres mil ingleses se emplean en reparar las fortificaciones, que estarán dentro de dos meses en mejor estado que antes del asedio. En uno de los pueblos inmediatos á la Seo de Urgel fueron atacados 500 hombres del regimiento del Príncipe por 1000 enemigos, al mando del general Expert; y á pesar de la superioridad de fuerzas, fue rechazado dicho general con pérdida considerable.

La gazeta de Zaragoza inserta una exposicion dirigida á Bonaparte por su ministro de la Guerra en 9 de agosto próximo pasado. No podiamos ofrecer otro documento mejor que este para manifestar la actual imposibilidad de los franceses, respecto á oponerse á los ejércitos aliados de la península. Aquellos que aun cifran sus esperanzas en los débiles restos del ejército de Soult verán por sí mismos el desempeño en este papel, sacado del Journal de l'Empire.

„ Señor, dice, V. M., instruido de los sucesos ocurridos en el norte de España desde el mes de junio último, se determinó á conferir el mando de sus ejércitos en la península al mariscal duque de Dalmacia. Luego que este se puso al frente de los negocios militares sobre los Pirineos, mejoraron notablemente. La audacia del enemigo fue reprimida, y sus proyectos contrariados. Forzados á levantar momentáneamente el sitio de Pamplona los ingleses, perdieron mucha gente en los ataques que han sostenido, y presenciaron la destruccion de las obras y almacenes que habian establecido al rededor de la plaza. Poco tiempo despues el enemigo reembarcó su artillería de sitio, suspendió por algun tiempo el de S. Sebastian, y dexó al pie de los atrinchamientos de esta ciudad un gran número de soldados que intentaron en vano asaltar la brecha.

„ Pero, Señor, á pesar de estas circunstancias favorables, y aunque los ejércitos de Aragon y Cataluña, que no han cesado de vencer, puedan esperar nuevas ventajas de la concentracion de sus fuerzas, es imposible disimular la necesidad que hai de enviar á los ejércitos de España refuerzos que puedan ponerlos en estado de frustrar enteramente los designios del enemigo, el qual á cada momento puede recibir nuevos refuerzos.

„ La exáltacion *facticia* que los ingleses han llegado á excitar en la península presentará á nuestras tropas nuevos obstáculos que vencer, y no debe diferirse poner á los ejércitos del Emperador en estado de superarlos todos, y volver á tomar la superioridad que les es natural.

„ He sometido ya al conocimiento de V. M. las varias representaciones de los mariscales duques de Albufera y Dalmacia para obtener refuerzos que son indispensables. Propongo pues á V. M. una leva en los departamentos vecinos de los Pirineos... (1).”

(1) Asi Bonaparte rompe el silencio para prevenir á sus esclavos sobre los grandes acontecimientos de nuestra península. Callando con todo estudio el golpe mortal que recibió en Vitoria, dexó á Soult el cuidado de indicarlo en su proclama, y ahora presenta á este mariscal logrando ventajas quiméricas, y restituyen-

Entre las muchas particularidades de la presente guerra no es la menos notable la de que habiendo el duque de Ciudad-Rodrigo enviado desde su cuartel general de Lesaca para las tres capitales de las naciones aliadas Lisboa, Londres y Cádiz en el día 4 de agosto tres copias iguales de los partes de la derrota de Soult, en todas tres ciudades fueron publicados dichos partes en un mismo día, que fue el 15 de agosto; siendo también muy particular que este día era el del aniversario de Bonaparte. (*Diario de la Coruña.*)

En un papel de Londres, fecha 28 de agosto, se inserta una carta recibida en Rostock, puerto del ducado de Mecklemburgo, cuyo tenor á la letra es como sigue:

Es increíble quanto padecíamos baxo el yugo frances estando aniquilada la navegacion por el plan del sistema continental. Sin embargo, ahora principia á revivir aunque con lentitud en razon de la incertidumbre de los sucesos de la guerra. La convocacion hecha por nuestro Soberano el duque de Mecklemburgo para armarse ha producido gran efecto: cerca de 42 estudiantes de nuestra universidad acaban de reunirse al cuerpo de tiradores ligeros. Es muy cierto que no falta en este pueblo valor y verdadero patriotismo alemán, á pesar de que por desgracia son muy pocos los medios que tenemos para levantar y equipar tropas.

El espíritu que anima á la nacion prusiana es universal. Los jóvenes del día se presentan como los antiguos prusianos baxo las banderas del Gran Federico, y se espera con fundamento el feliz resultado de su ardua contienda por el honor y la independencia.

Quando las tropas suecas llegaron á Mecklemburgo pagaban solo en papel los artículos que compraban; esto ocasionó bastantes pérdidas á los vendedores en razon de la baxa de dicho papel; pero las últimas pagas se han verificado en metálico, y esto prueba haberse efectuado el subsidio de Inglaterra.

Nuestro cuerpo de tiradores se compone de jóvenes, la mayor parte de las mas distinguidas familias del país. Muchos de ellos estan excelentemente exercitados en el uso de una arma de que hasta ahora se ha usado poco en la guerra; consiste esta en una escopeta de viento, con la que pueden herir al enemigo á 300 pasos de distancia. Solo puede usar de esta arma la infantería que sepa tirar bien al blanco: la caballería usa generalmente de pisto-

do á sus armas una reputacion, que en breve debia perder con doble mengua.

Sin embargo, mientras su astuta política espía el momento mas oportuno de hacer saber en la forma que acostumbra la completa derrota de Soult en S. Marcial por las valientes tropas españolas, y la toma del castillo de S. Sebastian por los bizarros aliados, ofrece el plan de una nueva contribucion de víctimas, que su desesperada ambicion destina al sacrificio. Mueran pues los hijos de esta nacion infeliz, que frenética en otro tiempo por la libertad, tan ciegamente se consagra á la cuchilla del tirano; mueran, y aprendan las naciones todas con tan terrible exemplo á no extraviarse jamas del sendero de la justicia. (*Nota del redactor de Zaragoza.*)

las. Tienen excelentes uniformes y buenos caballos, aunque no para grandes fatigas. Este cuerpo está mandado por Von Muller, conocido por su valor. La infantería de Mecklemburgo se compone de hombres que poco hace eran bisoños en la milicia; pero estan ya tan disciplinados que los generales rusos y prusianos que les han pasado revista han quedado completamente satisfechos de su arte militar.

Ordenanzas de S. M. para el régimen, disciplina, subordinacion y servicio de sus ejércitos: un tomo en 4.º Se hallará en el despacho de la imprenta nacional á 46 rs. en rústica.

Se halla vacante el partido de cirujano de la villa de Seseña, distante cinco leguas de esta capital: su dotacion 400 ducados anuales por toda la asistencia, excepto la de partos y barbas: su poblacion poco mas de 200 vecinos: se admiten memoriales hasta el dia 10 de octubre próximo, que se dirigirán al ayuntamiento constitucional de la misma; y ha de proveerse esta plaza á la mayor brevedad.

Se halla vacante la plaza de maestro de primeras letras de la villa de Colmenar de Oreja. Las personas que soliciten dicha plaza acudirán con sus memoriales al ayuntamiento de dicha villa hasta el dia 20 de octubre. Su dotacion anual es de 200 ducados pagados de propios y casa. La dotacion se aumentará en proporcion del mérito del agraciado. Los niños pudientes pagarán lo que es de costumbre.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Perales de Tajuña, cuya dotacion es la de 60 rs. vn., cobrados mensualmente por el mismo médico del vecindario. Se admiten memoriales para su provision por el ayuntamiento de dicha villa hasta el dia 15 del presente mes.

Tratado de la reduccion de todas las monedas francesas de oro y plata á reales y maravedis de vellon, en el que sin necesidad de formar guarismos se ve el valor de cada una de ellas desde 1 hasta 10 consecutivamente: un tomo en 8.º Se hallará en las librerías de Dávila y Rodriguez, calle de las Carretas.

El Amigo de la lei. Periódico nuevo que sale todos los jueves. En este papel se reclama la observancia de la Constitucion, las leyes y los deberes de todos aquellos que, constituidos padres de la patria, estan en obligacion de mirar por su bien y felicidad. Se tratarán quantas materias se crean interesantes al bien del estado, y se darán las noticias que se puedan adquirir. Se suscribe en la librería de Perez, calle de las Carretas, á 3 rs. cada mes; y sueltos se darán por ahora á seis quartos, constando cada número de un pliego, que se empezará á publicar el jueves 7 del corriente.

Abusos introducidos en la disciplina de la Iglesia, y potestad de los príncipes en su correccion, que á la soberanía de la nacion en sus Cortes generales ofrece por mano del Excmo. Sr. secretario de ellas un prebendado de estos reinos. La acogida que del ilustrado pueblo de Madrid ha merecido este escrito es el mejor testimonio de su singular mérito. Véndese en la librería de Dávila, calle de las Carretas.